22. Правописание имен прилагательных
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	Слитно: 

	Раздельно: 


	1) если слово не употребляется без НЕ: ненастный, невзрачный, неряшлив (нет слов 
«настный», «взрачный», «ряшливый»); 

	1) если есть противопоставление с союзом А: Дерево не высокое, а низкое; 
Река не широкая, а узкая; 


	2) если слово может быть заменено синонимом без НЕ или близким по значению выражением: 
нездоровый (больной), нехороший (плохой), неумный (глупый). 

	2) подразумевается отрицание: 
Маша — не аккуратная девочка (неряшливая); 
Дома эти были не большие (а маленькие);

	
	3) когда к прилагательным относятся слова: вовсе не, ничуть не, нисколько не, отнюдь не: Он оказался вовсе не чужим человеком; Озеро было ничуть не глубоким

	
	4) если это краткие прилагательные, употребляемые в роли сказуемых: 
не рад, не должен, не обязан, не готов. 




 
Буквы О—Е после шипящих и Ц в суффиксах и окончаниях прилагательных
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Правописание суффиксов -к-, -ск-
в прилагательных, образованных от существительных 
-к-
1) пишется в качественных прилагательных (они имеют краткую форму): 
дерзкие (дерзок), редкий (редок). 
2) пишется в относительных прилагательных с основой на -К, -Ч, -Ц: 
немецкий (немец), турецкий (турок). 
-ск-
в остальных случаях пишется суффикс -ск-: 
французский (француз), матросский (матрос). 
Примечание: 
1) Перед -ск- пишется Ь только после Л, а также в прилагательных, образованных от названий месяцев, кроме январский: сельский (село), февральский (февраль), 
июньский (июнь). 
2) В отдельных случаях относительные прилагательные образуются от существительных с основой на К и Ч: 
узбекский (узбек), угличский (Углич).
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ВНИМАНИЕ: Следует отличать прилагательные, образованные от глаголов:
-Н- в суффиксах прилагательных, образованных от глаголов несовершенного вида: 
. сеять (несов. в.) — сеяная мука, косить (несов. в.) — кошеный луг, маслить (несов. в) — масленый блин. 
Примечание: приставка НЕ- не влияет на написание -Н- в суффиксе: 
сеяная мука — несеяная мука, кошеный луг — некошеный луг. 
Запомните слова с -Н-: 
смышлёный, посажёный (отец), непрошеный, воронёный, гостиная (комната), гостиница, названый (брат), приданое (невесты), синий, юный, свиной, румяный, бараний, багряный, пьяный, рьяный. 
-НН- в прилагательных, причастиях,  образованных от глаголов: 
1) совершенного вида: бросить (сов. в.)—брошенный, сказать (сов. в)—сказанный. 
2) от приставочных глаголов: записать—записанный, спутать—спутанный. 
3) если есть зависимые слов: 
моченные в бочках яблоки (мочить — не-сов. в.), 
плетенная из прутьев корзина (плести — несов. в). 
4) если образованы от глаголов с суффиксами -ова-,-ева-,-ирова-: 
квалифицировать—квалифицированный, мариновать—маринованный. 
Но: жеваный (от жевать несов. в.), кованый (от ковать несов. в.). 
Запомните: виденный, данный, желанный, невиданный, нежданный, негаданный, неслыханный, нечаянный, пеклеванный, священный, обещанный, отчаянный, медленный. 
-Н- и -НН-в кратких формах прилагательных 
В кратких формах прилагательных, образованных от существительных или от глаголов, пишется столько же -Н-, сколько в полной форме: 
У меня ценная вещь — эта вещь ценна. 
Дети умные и организованные — дети умны и организованны. 
Ношеная и старая куртка — куртка ношена и стара. 
Дефисное и слитное написание сложных прилагательных 
Через дефис пишутся сложные прилагательные, если: 
1) обозначают оттенки цветов: 
нежно-розовый, бледно-фиолетовый; 
2) образованы от сложных существительных, 
которые пишутся через дефис: 
северо-восточный, алма-атинский (от северо-восток, Алма-Ата ); 
3) образованы путем сложения равноправных слов: 
русско-французский, англо-русский (можно сказать русский и французский, английский и русский). 
Слитно пишутся прилагательные, образованные из словосочетаний: сельскохозяйственный, древнерусский (образованные от словосочетаний сельское хозяйство, Древняя Русь). 
Запомните: общественно-политический, общественно полезный. 
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